



Discours du Trône

2023

Prononcé à l'occasion de l'ouverture de
la quatrième session
de la vingt-neuvième législature
de la province de la Saskatchewan

le mercredi 25 octobre 2023

par l'honorable Russ Mirasty
Lieutenant-gouverneur de la Saskatchewan

CONSTRUIRE ET PROTÉGER

M. PRÉSIDENT, MEMBRES DE L'ASSEMBLÉE LÉGISLATIVE, INVITÉS D'HONNEUR, GENS DE SASKATCHEWAN

Bienvenue à l'ouverture de la quatrième session de la vingt-neuvième législature de la province de la Saskatchewan.

Alors que nous nous réunissons aujourd'hui, c'est l'occasion de réfléchir à tout ce que nous avons accompli en tant que province, tout en regardant vers l'avenir, fermement convaincus que les meilleurs jours de la Saskatchewan sont encore à venir.

Au cours des 16 dernières années, mon gouvernement a travaillé à bâtir une province digne de la confiance et de la fierté de la population de la Saskatchewan.

Tandis que nous continuons à construire, nous devons également protéger tout ce que nous avons construit.

Au cours de cette session, mon gouvernement continuera de bâtir et de protéger la Saskatchewan.

La Saskatchewan a connu une croissance sans précédent au cours des dernières années.

La Saskatchewan a accueilli plus de 200 000 habitants depuis 2007.

Au cours de la dernière année seulement, la Saskatchewan a accueilli plus de 30 000 habitants – la plus forte croissance démographique depuis plus d'un siècle.

Depuis 2007, près de 180 000 nouveaux arrivants provenant de 186 pays ont élu domicile en Saskatchewan.

À la manière de la Saskatchewan, ces nouveaux arrivants ont été accueillis à bras ouverts par nos résidents et se sont installés dans plus de 450 communautés à travers cette province.

La Saskatchewan n'est plus l'endroit d'où il faut venir.
C'est l'endroit idéal.

Il convient de rappeler que le plan de croissance démographique de mon gouvernement a été autrefois accueilli avec dérision par ceux qui pensaient que la croissance n'était tout simplement pas possible ici.

Mais ils avaient tort.

Aujourd’hui, une population croissante est le moteur d’une économie en croissance.

Le plus récent rapport sur la population active de Statistique Canada pour le mois de septembre a révélé que 13 700 personnes de plus travaillaient en Saskatchewan qu'il y a un an.

La Saskatchewan a établi des sommets sans précédent pour le mois de septembre pour l’emploi total, l’emploi à temps plein,

l’emploi des hommes, l’emploi des femmes, l’emploi des Autochtones à temps plein et l’emploi des jeunes Autochtones à temps plein.

L’économie de la Saskatchewan a connu une croissance de 5,7 pour cent l’année dernière, dépassant toutes les autres provinces du Canada.

Le Conference Board du Canada prévoit que la croissance économique de la Saskatchewan sera à nouveau en tête du pays en 2024.

Mais la croissance n’est pas un objectif en soi.

La croissance a permis à mon gouvernement de réinvestir dans la Saskatchewan et dans sa population.

Depuis son arrivée au pouvoir en 2007, mon gouvernement a bâti la Saskatchewan en investissant près de 66 milliards de dollars dans notre province, notamment :

- 60 nouvelles écoles et 30 grands projets de rénovation d'écoles ;
- 35 grands projets de santé achevés, en construction ou en planification, notamment de nouveaux hôpitaux, établissements de soins de longue durée et centres de soins d'urgence ;
- Près de 20 000 kilomètres d'autoroutes réparées ou améliorées ;
- 193 millions de dollars en investissements en capital et en entretien préventif dans les parcs provinciaux de la Saskatchewan ;
- 780 millions de dollars investis dans l'infrastructure postsecondaire; et
- Plus de 22 milliards de dollars en capital de sociétés d'État, y compris l'expansion du service sans fil à plus de 99 pour cent de la province.

C'est une croissance qui profite à tout le monde, depuis la famille qui paie des milliers de dollars de moins en impôts provinciaux qu'en 2007 ;

Aux plus de 81 000 diplômés postsecondaires qui sont restés en Saskatchewan et ont reçu 739 millions de dollars grâce au Graduate Retention Program ;

Aux milliers de médecins, infirmières et autres professionnels de la santé supplémentaires qui traitent des patients partout dans notre province. Mon gouvernement continuera de bâtir et de faire croître la Saskatchewan tout en protégeant ce que nous avons bâti pour le bénéfice des résidents actuels et futurs de la Saskatchewan.

BÂTIR UNE ÉCONOMIE FORTE

La Saskatchewan bâtit une économie forte et est en bonne voie d'atteindre bon nombre des objectifs du plan de croissance de mon gouvernement, notamment :

- 1,4 million de personnes vivront en Saskatchewan d'ici 2030;
- Investissement de capitaux privés de 16 milliards de dollars par an. En 2023, le total des investissements privés a atteint 13,2 milliards de dollars ; et
- Des exportations agroalimentaires de 20 milliards de dollars par an. En 2022, les exportations agricoles de la Saskatchewan ont atteint 18,2 milliards de dollars – le montant le plus élevé jamais enregistré.

La Saskatchewan a déjà atteint de nombreux objectifs du Plan de croissance 2030, bien avant la date prévue.

Ceux-ci inclus :

- Augmenter la valeur des exportations de la Saskatchewan de 50 pour cent. La valeur des exportations a augmenté de plus de 70 pour cent ;
- Doubler les revenus à valeur ajoutée de la transformation de la viande et de l'alimentation animale pour les porter à plus d'un milliard de dollars. Cet objectif a été dépassé en 2021, avec un chiffre d'affaires total atteignant 1,1 milliard de dollars ; et
- Augmenter la valeur des exportations manufacturières de la Saskatchewan de 50 pour cent. Les exportations manufacturières ont augmenté régulièrement et ont déjà dépassé l'objectif d'augmentation de 50 pour cent.

La Saskatchewan est une province exportatrice.

Ce que nous vendons à l'étranger crée des milliers d'emplois ici, chez nous.

Mon gouvernement, aux côtés des exportateurs de la Saskatchewan, fait activement la promotion des produits de la Saskatchewan auprès du reste du monde.

Nous avons ce dont le monde a besoin : de la nourriture, du carburant et des engrains.

À une époque d'incertitude mondiale, la Saskatchewan constitue un choix sûr et fiable pour plus de 150 pays à travers le monde.

Mon gouvernement continuera de bâtir et de protéger les marchés d'exportation de la Saskatchewan.

C'est pourquoi la Saskatchewan a ouvert des bureaux commerciaux dans neuf pays : le Vietnam, le Royaume-Uni, Singapour, les Émirats arabes unis, le Mexique, l'Allemagne, l'Inde, le Japon et la Chine.

Cela est nécessaire parce que la Saskatchewan n'a pas pu compter sur le gouvernement fédéral pour promouvoir ses produits à l'étranger.

La Saskatchewan produit également certains des aliments, carburants, engrains et autres produits les plus écologiquement durables de la planète.

Voici un exemple.

Si tous les pays producteurs de pétrole du monde adoptaient les réglementations et pratiques environnementales de la Saskatchewan, les émissions mondiales de gaz à effet de serre provenant de la production pétrolière seraient réduites de près d'un quart.

Il s'agit là d'une formidable réussite et d'une excellente raison d'acheter du pétrole canadien, ce que notre gouvernement fédéral devrait dire au monde.

Mais ils ne le feront pas, alors nous le ferons.

Plus tard cette année, le premier ministre et la Saskatchewan auront une présence significative à la conférence COP28 aux Émirats arabes unis, où nous nous joindrons aux entreprises de la Saskatchewan pour promouvoir les produits durables de notre province auprès des représentants de pratiquement tous les pays du monde.

La COP28 sera une formidable occasion de promouvoir les produits durables de la Saskatchewan et de construire et de protéger nos marchés d'exportation en fournissant les biens et produits respectueux de l'environnement que le monde recherche.

Tout en continuant à raconter l'histoire de la Saskatchewan et à développer nos marchés d'exportation à l'étranger, mon gouvernement continuera également à bâtir une économie plus forte et à créer de nouveaux emplois ici chez nous en attirant des personnes, des talents et des investissements commerciaux dans notre province.

Au cours de cette session, mon gouvernement présentera une nouvelle stratégie d'attraction des investissements.

Cette stratégie attirera de nouveaux investissements et créera de nouveaux emplois en créant de nouvelles opportunités dans les secteurs émergents, en développant les industries existantes et en reliant le monde à la Saskatchewan.

S'il est important de favoriser les relations et de développer les échanges commerciaux avec d'autres pays, nous devons également renforcer les capacités au sein du Canada.

En tant que province dépendante des exportations, les entreprises de la Saskatchewan doivent être en mesure de transporter rapidement et efficacement les marchandises vers les marchés.

Le maintien et l'expansion d'un réseau de transport qui relie de manière transparente notre province à d'autres juridictions et soutient nos chaînes d'approvisionnement est essentiel pour les entreprises et les exportateurs de la Saskatchewan.

Mon gouvernement a récemment signé un protocole d'entente avec l'Alberta et le Manitoba pour renforcer les corridors économiques qui soutiennent nos chaînes d'approvisionnement.

Le protocole d'accord engage les trois provinces à travailler ensemble pour améliorer notre système de transport et assurer la force et la compétitivité de nos économies.

Au cours de cette session, mon gouvernement publiera un nouveau plan pour l'emploi en Saskatchewan visant à recruter, former et retenir une main-d'œuvre hautement qualifiée dans le cadre de l'objectif de notre plan de croissance visant à créer 100 000 nouveaux emplois en Saskatchewan.

Le Plan d'emploi de la Saskatchewan :

- Veiller à ce qu'une forte croissance de l'économie de la province crée de nouvelles opportunités d'emploi et de nouvelles carrières pour la population de la Saskatchewan – complétant ainsi le plan d'attraction des investissements de mon gouvernement et préparant la main-d'œuvre de demain ;
- Résoudre la pénurie de main-d'œuvre dans des secteurs clés de notre économie et dans les services publics tels que les soins de santé, en utilisant toutes les ressources disponibles dans la province, notamment en veillant à ce que les professionnels formés à l'étranger puissent faire reconnaître leurs titres de compétences en Saskatchewan ;
- Élargir les possibilités d'emploi, d'éducation et de formation pour les peuples autochtones et le secteur des ressources naturelles de la Saskatchewan ; et
- Créer des opportunités pour les jeunes, les nouveaux arrivants sur le marché du travail et les résidents de la Saskatchewan en adaptant les opportunités de formation et d'éducation pour répondre aux besoins de nos communautés.

Au cours des cinq dernières années, l'emploi des Premières Nations et des Métis en Saskatchewan a augmenté de 28 pour cent et 92 pour cent des diplômés autochtones de la Saskatchewan Polytechnic ont un emploi après l'obtention de leur diplôme.

Mon gouvernement s'est engagé à accroître l'emploi et la participation des Autochtones à l'économie, en particulier dans la participation au capital de projets de ressources naturelles et de projets agricoles à valeur ajoutée, par l'intermédiaire de la Saskatchewan Indigenous Investment Finance Corporation.

L'industrie agricole de la Saskatchewan demeure l'épine dorsale de notre économie.

Nos agriculteurs et éleveurs ont connu des résultats mitigés en 2023, certaines régions ayant connu des conditions de sécheresse importantes tandis que d'autres parties de la province ont produit des récoltes record.

Dans l'ensemble, notre industrie agricole a enregistré une troisième année consécutive de records d'exportations agroalimentaires en 2022 et est en passe d'établir d'autres records cette année.

De janvier à juin 2023, les exportations agricoles étaient terminées 10 milliards de dollars, soit une hausse de 35 pour cent par rapport à 2022.

Nos producteurs sont des chefs de file de l'industrie canadienne, ayant développé et mis en œuvre des pratiques durables dans leurs fermes et ranchs depuis des générations.

Mon gouvernement est fier du travail de nos producteurs agricoles et se tient à leurs côtés lorsqu'ils ont besoin d'aide.

La couverture moyenne de l'Assurance-récolte de la Saskatchewan a augmenté à un niveau record de 446 \$ l'acre en 2023 et l'assurance-récolte devrait verser plus de 1,6 milliard de dollars en paiements aux producteurs cette année.

Mon gouvernement fournit également 70 millions de dollars supplémentaires pour aider à compenser les coûts extraordinaires liés à l'alimentation du bétail afin de maintenir le troupeau reproducteur en Saskatchewan.

PROTÉGER NOTRE ÉCONOMIE

Tandis que la Saskatchewan continue de bâtir une économie forte, notre croissance économique est confrontée à des menaces telles que l'instabilité mondiale, l'inflation et les taux d'intérêt élevés.

Étonnamment, l'une des plus grandes menaces pour l'économie de la Saskatchewan est notre propre gouvernement fédéral.

La taxe fédérale sur le carbone augmente le coût de tout ce que nous produisons, fabriquons, transportons vers le marché et achetons.

Comme l'a déclaré notre premier ministre : « Nous ne risquerons pas de plonger nos maisons, nos écoles, nos hôpitaux, nos foyers de soins spéciaux, nos entreprises dans le froid et l'obscurité à cause des caprices idéologiques des autres. »

Au lieu de cela, mon gouvernement continuera à construire une production d'électricité abordable, fiable et durable et à atteindre zéro émission nette d'ici 2050.

Notre secteur des ressources est également attaqué par notre propre gouvernement fédéral, à travers ses règlements sur les normes sur les carburants propres et son projet de plafonnement des émissions de pétrole et de gaz.

Ces nouvelles réglementations supprimeront des milliers d'emplois et dévasteront notre secteur des ressources, qui suit déjà certaines des pratiques de production les plus respectueuses de l'environnement au monde.

Cela n'a aucun sens, surtout à une époque où notre gouvernement national devrait promouvoir le pétrole et le gaz canadiens comme une option fiable et écologiquement durable auprès des pays confrontés à des pénuries d'énergie.

Au cours de la dernière session, mon gouvernement a adopté la Saskatchewan First Act pour défendre le potentiel économique de la Saskatchewan et son autonomie provinciale face aux excès du gouvernement fédéral.

Au cours de cette session, mon gouvernement franchira la prochaine étape pour défendre notre économie et notre autonomie en utilisant la Saskatchewan First Act pour renvoyer le Règlement fédéral sur l'électricité propre, le Règlement sur la norme sur les carburants propres et le plafond des émissions de pétrole et de gaz au Tribunal d'évaluation de l'impact économique.

Le Tribunal définira, évaluera et fera rapport sur le préjudice économique causé par ces politiques fédérales destructrices.

La Cour suprême du Canada a récemment statué que le gouvernement fédéral « avait outrepassé sa compétence constitutionnelle » et que la Loi fédérale sur l'évaluation d'impact était inconstitutionnelle.

À la lumière de cette décision, mon gouvernement demande au gouvernement fédéral de repenser les nombreux autres domaines dans lesquels il outrepasse ses compétences constitutionnelles, comme la production d'électricité et la production de pétrole et de gaz.

BÂTIR DES COMMUNAUTÉS FORTES

Mon gouvernement comprend que la hausse des taux d'intérêt et la hausse des coûts de construction ont rendu la construction de nouvelles maisons plus coûteuse.

Afin de promouvoir la construction de nouvelles maisons et de protéger les nouveaux propriétaires contre la hausse des coûts, le remboursement de la taxe de vente provinciale (TVP) pour la construction de maisons neuves, qui a pris fin le 1er avril de cette année, sera rétabli et prolongé avec effet rétroactif au 1er avril.

Ce rabais rapporte 42 pour cent de la TVP payée – environ 2,5 pour cent du prix total de la maison, à l'exclusion de la valeur du terrain – pour une maison neuve.

Ce programme bénéficie du fort soutien des constructeurs d'habitations et de ceux qui achètent une nouvelle maison.

Cela entraînera la construction d'un plus grand nombre de nouvelles maisons et contribuera à protéger les propriétaires contre la hausse des coûts.

Pour aider ceux qui sont confrontés à la hausse des taux hypothécaires, mon gouvernement va également introduire un programme de suites secondaires.

Ce programme aidera les propriétaires à assumer les coûts de construction d'un appartement locatif au sein de leur résidence principale.

En plus d'aider les propriétaires à payer leurs frais hypothécaires, le programme d'appartements secondaires augmentera la disponibilité des logements locatifs en Saskatchewan.

Les communautés sont plus que des briques et du mortier, plus que des bâtiments et des routes.

Les communautés sont des personnes, et le rôle du gouvernement est de bâtir des communautés fortes tout en aidant les plus vulnérables.

Les communautés partout au Canada sont confrontées à des défis en matière de santé mentale et de toxicomanie.

La Saskatchewan ne fait pas exception.

Mon gouvernement se concentre sur la protection des personnes aux prises avec des dépendances.

Les problèmes de toxicomanie et de santé mentale ne peuvent être résolus sans des plans et des installations de traitement importants.

Mon gouvernement mettra en œuvre un nouveau plan d'action pour la santé mentale et la toxicomanie, comprenant des mesures concrètes à court terme pour résoudre les problèmes de toxicomanie qui touchent les individus, les familles et les communautés de la Saskatchewan.

Bien que certaines juridictions aient adopté une approche différente, mon gouvernement ne fournira pas de drogues illicites via notre système de santé financé par l'État.

Notre approche reposera plutôt sur trois piliers :

- Accroître la capacité à apporter à davantage de personnes l'aide dont elles ont besoin ;
- Améliorer le système pour mieux servir les patients; et
- Transition vers un système de soins axé sur le rétablissement.

Pour accroître la capacité, mon gouvernement s'est fixé un nouvel objectif consistant à ajouter 500 nouvelles places de traitement de la toxicomanie dans toute la province afin qu'un plus grand nombre de personnes puissent obtenir l'aide dont elles ont besoin pour surmonter leur dépendance et mener une vie saine.

Afin d'améliorer le système lui-même, mon gouvernement s'est engagé à mettre en place un centre d'accueil pour le traitement de la santé mentale et des toxicomanies afin de mieux servir les patients.

L'approche de mon gouvernement en matière de réduction des méfaits augmentera l'accès au traitement et au soutien en matière de toxicomanie tout en réduisant l'accès aux drogues illégales.

Il s'agit de la meilleure approche pour protéger à la fois les personnes aux prises avec des dépendances et celles affectées par leurs actes.

Mon gouvernement travaille activement avec tous les niveaux de gouvernement, les partenaires autochtones et communautaires pour résoudre le problème complexe de l'itinérance..

S'appuyant sur les soutiens déjà en place pour ceux qui en ont le plus besoin, mon gouvernement a récemment introduit une approche provinciale de lutte contre l'itinérance.

Cette approche se traduira par la création de 155 nouveaux logements avec services de soutien, de 120 nouvelles places d'hébergement d'urgence permanentes et d'un soutien accru pour les transitions et la sécurité communautaire.

Mon gouvernement reconnaît également que nos refuges d'urgence ne sont pas toujours bien adaptés aux personnes aux prises avec des dépendances. Afin de mieux aider ces personnes et d'assurer la sécurité des autres clients dans les refuges, mon gouvernement créera 30 nouvelles places dans les refuges d'urgence pour besoins complexes à Regina et à Saskatoon.

La population de la Saskatchewan mérite des services de santé de la plus haute qualité.

En 2007, mon gouvernement a hérité d'un système de santé décimé par la fermeture d'hôpitaux et de lits de soins de longue durée, la diminution du nombre de médecins et d'infirmières exerçant en Saskatchewan et les délais d'attente pour les interventions chirurgicales les plus longs au Canada.

Mon gouvernement s'est mis à reconstruire le système de santé.

Vingt-cinq établissements de santé ont été construits depuis 2007.

Il s'agit notamment des nouveaux hôpitaux de Humboldt et de Moosomin, du nouvel hôpital de la Saskatchewan à North Battleford, du nouvel hôpital pour enfants Jim Pattison à Saskatoon et du nouvel hôpital régional Dr F. H. Wigmore à Moose Jaw.

Des centres de soins de longue durée ont été construits à Meadow Lake, Swift Current, Prince Albert, Rosetown, Tisdale, Saskatoon et Watrous.

Des établissements intégrés dotés de lits de soins actifs et de soins de longue durée ont été construits à Leader, Kelvington, Biggar, Kerrobert, Maple Creek, Kipling, Radville, Redvers et Shellbrook.

En plus de tous ces projets, d'autres sont en phase de planification et de construction.

Au cours de l'exercice 2023-2024, mon gouvernement prévoit :

- 100 millions de dollars pour la construction de l'Hôpital Prince Albert Victoria;
- 12 millions de dollars pour le financement des immobilisations et du fonctionnement du Regina Urgent Care Centre;
- 3 millions de dollars pour le Saskatoon Urgent Care Centre – en partenariat avec Ahtahkakop Cree Nation Development;
- 38 millions de dollars pour le projet de l'hôpital Weyburn;
- 20 millions de dollars pour le nouvel établissement de soins de longue durée à La Ronge et 10 millions de dollars pour le nouvel établissement de soins de longue durée à Grenfell;
- Poursuite de la planification des établissements de soins de longue durée à Estevan et Watson;
- 500 000 \$ chacun pour les projets de stationnement de l'Hôpital général de Regina et de Centre de santé régional de Yorkton; et
- Des fonds de planification ont été engagés pour le nouvel hôpital Rosthern, le centre de soins du district de Battlefords et l'établissement intégré Esterhazy.

Il y a maintenant 1 000 médecins et 5 000 infirmières de plus en Saskatchewan qu'en 2007.

Mais il reste encore beaucoup à faire.

Le Plan d'action pour les ressources humaines de la santé de mon gouvernement visant à recruter, former, inciter et retenir davantage de travailleurs de la santé a connu un succès significatif depuis son lancement il y a un an.

Depuis sa mise en œuvre, 728 nouveaux diplômés en soins infirmiers de la province et de partout au Canada ont été embauchés.

En août 2023, un parcours accéléré et rationalisé pour les infirmières formées à l'étranger a été mis en œuvre, réduisant les délais d'obtention de leur permis de neuf mois à 14 semaines.

Les recrues infirmières de l'étranger seront soutenues tout au long du processus, du recrutement à leur stage et à leur installation dans une nouvelle communauté.

Trente-quatre infirmières autorisées (IA) des Philippines sont arrivées en Saskatchewan cet été.

Une fois leur formation clinique terminée, ces infirmières autorisées seront admissibles à l'obtention d'un permis et prêtes à commencer à travailler dans le système de santé de la Saskatchewan.

La Saskatchewan Health Authority a également embauché 19 nouveaux arrivants ukrainiens dans le secteur de la santé depuis septembre 2022.

Cet automne, jusqu'à 12 postes d'adjoint au médecin seront ajoutés dans les cliniques communautaires de la province.

Un investissement de 1,3 million de dollars a été prévu dans le budget provincial 2023-2024 pour créer pour la première fois des postes d'adjoint au médecin.

L'incitatif au recrutement dans les régions rurales et éloignées, d'un montant pouvant atteindre 50 000 \$, offert à neuf désignations hautement prioritaires dans 54 communautés, connaît du succès, avec 166 nouvelles embauches approuvées sous condition à ce jour.

Cette incitation couvre les professionnels de la santé d'une variété de disciplines, des infirmières autorisées aux technologies en radiation médicale et aux assistants en soins continus.

Sur les 250 offres de postes permanents à temps plein nouveaux et améliorés, 203 ont été embauchées.

Ces postes visent à stabiliser la dotation dans les régions rurales et éloignées de la province.

La bourse de stage clinique final, destinée à aider les étudiants dans les disciplines de la santé à répondre aux exigences de leur stage clinique final, a vu 149 candidatures approuvées depuis le 1er avril 2023.

Le programme de remise de prêt pour soins infirmiers vise à attirer des infirmières dans des communautés de petite et moyenne taille.

Cet automne, mon gouvernement s'appuiera sur ce programme et élargira l'admissibilité aux professionnels des soins infirmiers qui choisissent de travailler dans les communautés de Prince Albert, Moose Jaw, Swift Current, Yorkton et The Battlefords.

Mon gouvernement investit 25,2 millions de dollars pour soutenir environ 550 nouvelles places de formation postsecondaire pour les étudiants de la Saskatchewan dans le cadre de 18 programmes de formation en santé.

Des places de formation supplémentaires pour les technologues de laboratoire médical et les technologues en radiologie médicale ont été ajoutées à la Saskatchewan Polytechnic cet automne.

Mon gouvernement élargit le champ d'exercice des pharmaciens, des infirmières praticiennes et des ambulanciers paramédicaux en soins avancés afin d'optimiser leurs compétences.

Ce travail garantira que les patients reçoivent les bons soins au bon moment. Donner accès à des interventions chirurgicales en temps opportun est une priorité.

Les chirurgiens de la Saskatchewan ont pratiqué plus de 24 000 interventions chirurgicales au cours des trois premiers mois de 2023 – le plus grand nombre d'interventions chirurgicales jamais réalisées sur une période de trois mois.

Le système chirurgical est en bonne voie d'éliminer l'arriéré lié à la COVID et de revenir à une liste d'attente d'avant la pandémie d'ici le 31 mars 2024.

Plus de 7 millions de dollars seront consacrés au cours de cet exercice financier à la réduction des temps d'attente pour l'imagerie diagnostique.

Ce financement permettra de :

- Services de tomodensitométrie pour 10 500 patients supplémentaires ;
- Services d'IRM pour 4 700 patients supplémentaires ; et
- Radiologie interventionnelle pour 150 patients supplémentaires.

PROTÉGER NOS COMMUNAUTÉS

Mon gouvernement s'efforce de protéger les communautés de la Saskatchewan par d'autres moyens.

Les résidents de la Saskatchewan peuvent suivre une formation pour devenir pompier ici même, chez eux.

Mon gouvernement s'est récemment associé au Suncrest College pour créer le Saskatchewan Emergency Response Institute, situé à l'extérieur de Melville.

Il offrira une formation aux pompiers municipaux et formera des pompiers volontaires et industriels.

Les pompiers font partie de chaque communauté de la Saskatchewan et risquent leur vie pour protéger les résidents de notre province.

Cet automne, mon gouvernement modifiera la Loi sur l'indemnisation des accidents du travail afin d'élargir la liste des cancers couverts par la couverture présumée des pompiers.

La Saskatchewan offre actuellement une couverture présumptive aux pompiers pour 16 types de cancer.

Cette loi ajoutera une couverture présumptive pour six autres types de cancer : cancer primaire du pancréas, de la thyroïde, du pénis, sarcome des tissus mous, mésothéliome et cancer du larynx, donnant à la Saskatchewan la couverture présumptive contre le cancer la plus large pour les pompiers de toutes les provinces du Canada.

C'est avec beaucoup de gratitude que mon gouvernement remercie ces femmes et ces hommes qui se sacrifient quotidiennement pour assurer notre sécurité à tous.

Mon gouvernement continue de travailler avec Lung Saskatchewan, la Saskatchewan Heart and Stroke et la Société canadienne du cancer pour réduire l'incidence du tabagisme et du vapotage, en particulier chez les jeunes.

Au cours de cette session, mon gouvernement présentera une législation visant à réduire le tabagisme et le vapotage, notamment en augmentant l'âge légal de consommation de 18 à 19 ans, conformément à l'âge de la consommation d'alcool et de cannabis.

PROTÉGER LES FAMILLES

Une population croissante signifie plus d'enfants dans nos garderies et nos écoles.

Au cours des deux premières années de l'Entente Canada-Saskatchewan sur l'apprentissage et la garde des jeunes enfants, près de 5 000 nouvelles places ont été créées.

Mon gouvernement comprend la nécessité de créer des places en garderie plus abordables dans toute la province.

C'est pourquoi près de 2 500 nouvelles places en garderie seront ajoutées au cours des prochains mois.

Cela portera le nombre total de nouvelles places en garderie créées en Saskatchewan depuis 2007 à 10 521, soit une augmentation de 114 pour cent.

Plus tôt cette année, mon gouvernement a versé 40 millions de dollars supplémentaires aux divisions scolaires pour soutenir l'augmentation des inscriptions et la complexité des classes.

Cela signifie que le financement total de fonctionnement est passé à 2,08 milliards de dollars pour l'année scolaire 2023-2024, soit une augmentation de 89,4 millions de dollars, ou 4,5 pour cent, par rapport à l'année dernière.

Aujourd'hui, dans les écoles de la Saskatchewan, il y a 705 enseignants de plus, 570 assistants pédagogiques de plus et 221 postes de personnel de soutien aux élèves de plus qu'en 2007.

Depuis 2007, mon gouvernement a investi 2,4 milliards de dollars pour construire 60 écoles nouvelles ou de remplacement et financer 30 projets de rénovation majeurs dans les communautés de Saskatoon, Regina, Martensville, Langenburg, Hudson Bay, Lloydminster, Swift Current, Turnor Lake, Humboldt, Oxbow, Porcupine, Plain, Prince Albert, Weyburn, Rosthern, Blaine Lake, Lanigan, Warman et bien d'autres.

Mon gouvernement investit 147 millions de dollars cette année pour construire :

- Une école francophone à Regina;
- École bilingue crie St. Frances à Saskatoon;
- École de la maternelle à la 12e année à Lanigan;
- École commune à Moose Jaw;
- École primaire à La Loche;
- École commune de Regina Nord;
- École du centre-ville de Saskatoon; et
- École commune Harbour Landing West à Regina.

Toute l'éducation ne se déroule pas dans une salle de classe traditionnelle.

Mon gouvernement a récemment lancé le Saskatchewan Distance Learning Centre (SDLC) pour garantir que les étudiants ont accès au plus grand nombre de possibilités d'apprentissage possible, peu importe où ils vivent.

Le SDLC propose bien plus que de simples cours réguliers.

Le SDLC s'est efforcé de nouer des contacts avec l'industrie pour former de nouveaux partenariats qui garantiront que nos étudiants seront bien préparés à entrer sur le marché du travail en pleine croissance ici en Saskatchewan.

Ces partenariats ont abouti à des programmes dans des domaines tels que le technicien d'équipement agricole, la mécanique et l'automobile, la carrosserie automobile, le tourisme, l'ingénierie énergétique et l'animation.

Saskatchewan Polytechnic est depuis longtemps la pierre angulaire de l'éducation avancée et de la formation professionnelle en Saskatchewan, offrant plus de 150 programmes pour préparer les étudiants aux exigences en constante évolution du milieu de travail.

Le mois dernier, mon gouvernement a annoncé un grand pas en avant pour l'avenir de la Saskatchewan Polytechnic, en s'engageant jusqu'à 200 millions de dollars dans un nouveau campus centralisé de Saskatoon qui sera situé à Innovation Place sur le campus de l'Université de la Saskatchewan.

Le nouveau campus ouvrira la voie à un corridor d'innovation qui rassemblera des entreprises, des entrepreneurs, des étudiants et d'autres établissements d'enseignement pour créer un centre d'excellence en apprentissage appliqué et en recherche.

Mon gouvernement continue d'offrir un soutien significatif aux personnes âgées de la Saskatchewan.

Depuis 2007, nous avons quadruplé le soutien aux personnes âgées à faible revenu grâce au Plan de revenu pour les personnes âgées, passant de 90 \$ à 360 \$ par mois.

Afin de mieux soutenir les personnes âgées, le programme d'évaluation et de gestion gériatriques de Regina est encore amélioré afin de mieux servir le sud de la Saskatchewan.

Le programme amélioré aidera à évaluer et à fournir de l'aide aux personnes âgées qui gèrent des problèmes médicaux complexes, à fournir un soutien social, à évaluer les problèmes cognitifs et à les aider à résoudre des problèmes de santé mentale.

Mon gouvernement continue de prendre des mesures pour protéger la population de la Saskatchewan contre la menace de violence interpersonnelle.

En juillet, mon gouvernement a signé le Plan d'action national pour mettre fin à la violence sexiste.

Nous investissons cette année 27,5 millions de dollars dans des programmes et des soutiens contre la violence interpersonnelle.

Cela comprend 876 000 \$ de financement opérationnel sur trois années pour soutenir le logement de deuxième étape, y compris les services d'intervention et de conseil pour les femmes et leurs enfants qui abandonnent la violence et les abus interpersonnels.

Mon gouvernement a récemment annoncé un financement accru pour le projet pilote de maisons d'hébergement de deuxième étape afin d'inclure des emplacements supplémentaires à Prince Albert et à Regina, ce qui porte l'engagement sur trois ans pour les refuges de deuxième étape à 984 000 \$.

Nous avons élargi le projet pilote du Service de calcul de la pension alimentaire pour enfants, qui permettra aux familles de déterminer et de recalculer les paiements de pension alimentaire pour enfants sans avoir besoin de s'adresser au tribunal.

Le Fonds d'intervention communautaire pour les femmes et les filles autochtones disparues et assassinées constitue un élément important des mesures prises par la Saskatchewan pour résoudre les problèmes soulevés par l'Enquête nationale sur les femmes et les filles autochtones disparues et assassinées.

Le fonds soutient les approches communautaires autochtones en matière de prévention de la violence et d'amélioration de la sécurité des femmes et des filles autochtones.

À ce jour, le fonds a fourni 400 000 \$ pour soutenir huit projets dans le sud, le centre et le nord de la Saskatchewan.

Mon gouvernement reste déterminé à protéger la population et les communautés de la Saskatchewan.

Au printemps dernier, la Saskatchewan s'est jointe à d'autres gouvernements provinciaux et territoriaux pour demander à Ottawa de réformer le système de mise en liberté sous caution du Canada.

Nous poursuivrons ce travail en obligeant le gouvernement fédéral à apporter les changements nécessaires au Code criminel.

Mon gouvernement continuera également de travailler avec le gouvernement fédéral et les Premières Nations pour trouver des solutions aux problèmes de police des Premières Nations et continuera de travailler avec le Grand Conseil de Prince Albert pour examiner les options de services de police auto-administrés.

Au cours de cette session, mon gouvernement présentera la loi modifiant la loi sur la protection contre la traite des êtres humains (dettes contraintes), qui soulagera les victimes de la traite 16 des facteurs de crédit négatifs encourus par la coercition.

Rapid Access Counseling dessert les adultes de 24 communautés à travers la Saskatchewan.

Cette année, mon gouvernement élargira ces services de santé mentale aux enfants et aux jeunes de treize communautés, dont Estevan, Weyburn, Carlyle, Oxbow, Regina, Saskatoon, North Battleford, Humboldt, Prince Albert, Kindersley, Yorkton, Swift Current et Moose Jaw.

De nouveaux foyers résidentiels pour les jeunes ayant des besoins complexes en matière de santé mentale et de toxicomanie seront ouverts à Saskatoon, Regina et Prince Albert.

Mon gouvernement a entendu les préoccupations des Saskatchewanais concernant l'abordabilité et le coût de la vie.

Alors que les politiques fédérales comme la taxe sur le carbone et la réglementation sur l'électricité propre augmenteront les coûts des services publics pour les familles de la Saskatchewan, mon gouvernement et les Couronnes de la Saskatchewan font tout leur possible pour maintenir les coûts des services publics aussi bas que possible.

Aujourd'hui, les résidents de la Saskatchewan bénéficient des deuxièmes coûts de services publics les plus bas au Canada.

Le 1er octobre, SaskEnergy a réduit ses coûts de gaz naturel de 24,5 pour cent, ce qui a entraîné une diminution globale de la facture de huit pour cent pour le client résidentiel moyen.

L'inflation a entraîné des pressions sur le coût de la vie pour tout le monde, en particulier pour les familles à faible revenu.

Au cours de cette session, mon gouvernement présentera un nouveau programme d'incitation à l'emploi en Saskatchewan.

Ce programme augmentera le revenu des familles de travailleurs à faible revenu ayant des enfants à charge en offrant des incitatifs financiers aux individus pour qu'ils obtiennent et conservent un emploi.

PROTÉGER LES OPPORTUNITÉS

La croissance et les succès réalisés par la Saskatchewan au cours des 16 dernières années doivent être protégés.

La Saskatchewan nourrit le monde.

L'irrigation peut protéger la production agricole future.

Depuis 2020, plus de 34 000 acres ont été irrigués en Saskatchewan.

Le Plan de croissance 2030 a pour objectif d'irriguer 8 500 acres supplémentaires par an.

La Saskatchewan a vu presque le double de cet objectif cette année – 15 000 nouveaux acres irrigables – et est en bonne voie d'atteindre son objectif de 2030.

Notre province jouit d'une abondance de ressources naturelles et mon gouvernement veillera à ce que la Saskatchewan reste à l'avant-garde des opportunités.

La Stratégie sur les minéraux critiques place la Saskatchewan sur la voie d'être un chef de file du pays en matière d'exploration et de développement miniers.

Des opportunités se concrétisent déjà avec la première mine de cuivre neutre en carbone au monde construite à McIlvenna Bay par Foran Mining.

Un autre bel été vient de se terminer dans les magnifiques parcs provinciaux de la Saskatchewan, avec plus de 900 000 visites dans les parcs.

Des améliorations continuent d'être apportées, notamment un nouveau pavillon de groupe à Rowan's Ravine, un nouveau centre d'accueil des visiteurs à Crooked Lake et un nouveau terrain de camping aménagé de 40 emplacements au parc provincial Meadow Lake.

La Creative Saskatchewan Film and Television Grant continue d'attirer de nouvelles productions dans notre province.

Grâce à l'aide de la Bourse pour le cinéma et la télévision, 25 nouvelles productions cinématographiques et télévisuelles ont commencé à tourner au cours de la dernière année, dont 20 ont terminé leur production.

Mon gouvernement est reconnaissant pour le service et le sacrifice des anciens combattants et de leurs familles.

Nous honorons ce service en fournissant 1,5 million de dollars par an au programme du Saskatchewan Veterans Support Club.

À l'approche du jour du Souvenir, de nombreux résidents de la Saskatchewan témoignent de leur gratitude et honorent nos anciens combattants en faisant un don à la campagne du coquelicot de la Légion royale canadienne et en portant un coquelicot.

Même si personne n'est obligé de porter un coquelicot, personne ne devrait jamais en être empêché.

C'est pourquoi mon gouvernement présentera la Saskatchewan Remembrance Observance Act afin de protéger le droit des individus de porter un coquelicot sur tous les lieux de travail de la Saskatchewan.

Une saine gestion financière protège les générations futures en garantissant que les ressources sont disponibles pour offrir des programmes et des services essentiels, aujourd'hui et dans les années à venir.

Les budgets provinciaux excédentaires de l'année dernière et de cette année ont permis à mon gouvernement de rembourser 2,5 milliards de dollars de la dette contractée pendant la pandémie, ce qui a entraîné des économies d'intérêts de 110 millions de dollars par année – des économies qui sont utilisées pour soutenir d'importants programmes, services et infrastructures pour la population de la Saskatchewan.

CONCLUSION

Il y a tellement de possibilités ici en Saskatchewan, que vous ayez vécu ici toute votre vie ou que vous soyez tout nouveau dans notre province.

La Saskatchewan a bâti une base solide – la base d'une économie forte, de communautés fortes où les familles peuvent grandir et s'épanouir, et de possibilités pour ceux qui les recherchent.

Une province forte et en croissance signifie que plus de logements, plus d'entreprises, plus de familles, plus de possibilités, plus de carrières et plus d'avenirs ont été construits, ici même en Saskatchewan.

Cela signifie que plus d'hôpitaux, plus d'écoles et plus d'autoroutes ont été construits ici même en Saskatchewan.

Et cela signifie qu'il y a encore beaucoup à construire dans les années à venir.

Mon gouvernement, de concert avec la population de notre grande province, continuera à bâtir la Saskatchewan.

Et nous protégerons tout ce que nous avons construit.

Je vous laisse maintenant aux affaires de la session, sachant que vous vous acquitterez favorablement de vos devoirs et responsabilités.

Que la divine Providence continue de bénir notre province et de guider cette Assemblée dans toutes ses délibérations.

Que Dieu bénisse la Saskatchewan.

Que Dieu bénisse le Canada.

Que Dieu sauve le roi.





